
残疾人远程康复平台下半年将逐渐推广
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! ! ! !寒假还没结束，一对母女就来到
新疆喀什地区残疾人康复中心，母亲
焦急地打听：“听说上海专家很厉害，
能不能治好我女儿？她听不见。”工作
人员抱歉地解释说，上海专家已经回
沪一年多了，不过，“别着急，他们教给
我们很多好方法，而且，还一直通过电
话和 !!指导我们，我们可以随时请
教上海专家。”于是，没过多久，上海市
残疾人康复中心聋儿语训教师王文迪
的电脑屏幕传出了“嘀嘀嘀”的提醒
声，王文迪一看，“哦，又是喀什的薛老
师在 !!上呼叫我了。”
薛老师说，过去，喀什地区搞聋儿

康复工作，"#年没有一例成功，上海
专家只待了一个半月，所有聋儿都有
显著进步，其中两人学会说话后到普
校随班就读，预计今年 $月又将有一
个孩子“出师”去普校读书。听到这个
好消息，上海的专家们格外高兴。

从零开始
"#%%年 &月 %"日，上海市残疾

人康复中心援疆工作组到达喀什，已
是傍晚。晚饭后，他们去喀什残疾人康
复中心为次日举行的援疆项目启动仪
式做准备。来到中心，他们大吃一
惊———先期运抵的各种援疆设备大部
分原封不动地堆在空荡荡的康复教室
里，少数被拆封安装的设备中，一些还
装错了！原来，因为康复水平存在较大
差距，当地康复工作人员压根没见过

这些设备，只能等上海专家来了再说。
工作组成员赶紧捋起袖子，一直忙到
凌晨一时，才把所有设备装好。
这只是喀什留给上海专家的第一

次意外。后来，他们还遭遇了许多哭笑
不得的意外，而这也更让他们自觉肩
头责任之重。
卫仁涛是国内为数不多毕业于助

听技术专业的助听器验配师。他惊讶
地发现，当地的聋儿康复工作虽已开
展 "#年，残疾人康复中心正式成立聋
儿语训部也已有 "年，但工作人员和

家长的康复意识还十分模糊。好几次，
他在聋儿耳朵里发现棉花球大小的耳
屎，甚至还有棉花、海绵等异物，不仅
影响听力测试准确性，还会造成发炎
及不能佩戴人工耳蜗。他叮嘱家长和
保育员帮聋儿清洗，没想到，他们直接
拉着孩子耳朵就往卫生间的水龙头下
面送，全没想到这样反会加重发炎。
这样的意外还有很多。王文迪说，

相比上海成熟系统的康复训练，当地
的康复中心更像一个托儿所，无法开
展科学有效的康复，所以，上海专家的

任务就是从零开始，手把手辅导。

手把手教
上海专家到达之前，康复中心的

二三十名聋儿都有助听器，却普遍用
得不得法，有的有啸叫声，有的调试不
到位，有的甚至已经受潮损坏，孩子们
无法得到合适的听力补偿。经过一轮
验配后，上海专家首先给每个孩子配
戴了合适的助听器，让孩子们有了开
口说话的基础；接下来，开始培养老师
和家长的康复意识和方法。

王文迪把晚上也利用起来。首先
从写教案的基本功教起，让老师们明
白，康复并不是陪孩子做游戏。王文迪
组织大家一起看自己带去的十几节示
范课视频，让他们学会有的放矢地展开
语训。然后，王文迪再教他们分别学习
大课和个训的不同康复方法，比如，要
教孩子做“舌操”，让他们把久未使用的
僵硬舌头变灵活，再把手放在老师的喉
咙上，感知说话时声带的震动。"#%#

年就来到康复中心的 '岁女孩阿米娜
尔一直想模仿老师的口音说话，但因
为助听器补偿不到位，听不见声音，也
不知道如何发声，试了一年仍无法发
出清晰的声音。上海专家帮她调试助
听器后，她终于对声音有了反应。现
在，她已能借助手势与老师交谈了。
因为语言不通，辅导时即使借助

翻译也有障碍，比如卫仁涛要向技术
员讲解耳蜗佩戴、耳模制作，没想到，
维语翻译说，中耳、内耳、耳蜗等术语
在维语里找不到对应的词语。幸好卫
仁涛随身带了一个耳朵模型，只好指
着模型，比照自己的耳朵来讲解。
学完耳朵结构，就要动手做耳模，

为做人工耳蜗打基础了。做耳模具有
一定危险性，万一操作不当，可能会把
被取样者的耳鼓打穿。所以，卫仁涛讲
解一番后，当地技术员仍不敢动手，他
只好亲自上阵做模特。几个徒弟战战兢
兢，折腾了一两个小时，才完成卫仁涛
仅需五六分钟便能完成的耳模取样，而
真正完成一个耳模则花了一两周。
回想当时，虽然教得辛苦，卫仁涛

却很欣慰：“最近我们又送去了人工耳
蜗制作设备，他们当时学到的手艺已
经派上用场，给孩子们做了人工耳蜗，
比助听器更好了。”

本报记者 孙云

援疆者离开一年多，仍有人到喀什残疾人康复中心求诊———

聋儿康复能随时“问”上海专家

! ! ! !上海市残疾人福利基金会近日
晒出慈善账本："#%"年募集捐款捐
物合计收入人民币 %(&)*% 万元，公
益支出 %+&,*#'万元，不仅将一年收
入全部投入公益事业，还用历年结余
款，在残疾人的康复、扶贫、教育、文

化艺术等方面做了大量捐助工作。
"#%"年，市残疾人福利基金会在第
二届“上海慈善奖”评选中荣获“优
秀慈善组织奖”，成为唯一获奖的市

一级综合基金会。图为基金会举办
的上海市残障青少儿书画手工艺品

大赛及获奖作品全球义拍活动

本报记者 孙云 孙中钦 摄影报道
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!卫仁涛!中"手把手辅导喀什技术员为聋儿

制作耳模

!

!王文迪!右二"在喀什残疾人康复中心辅

导当地工作人员 资料照片

市残福会晒“慈善账本”

世界冬季特奥会
上海选手创佳绩
! ! ! !本报讯（记者 孙云）第十届世界
冬季特奥运动会刚刚在韩国平昌闭
幕，代表我国参赛的上海 )名特奥运
动员发扬“勇敢尝试，争取胜利”的特
奥精神，在雪鞋走项目上取得 "枚金
牌。上海特奥选手还参加了融合项目
体验、健康计划、明星见面会等活动，
与世界各国特奥运动员分享体育的快
乐和特奥的精彩。
第十届世界冬季特奥会共设高山

滑雪、雪鞋走等 +个比赛项目，其间还
举办了特奥运动员健康计划、幼儿运
动员计划展示项目以及特奥运动全球
发展峰会、全球青少年峰会、全球家长
论坛、城市接待计划等非体育项目交
流活动，共有来自 %##多个国家和地
区的 ,###多人参加盛会。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）阳光基地是
上海于 "##$年在国内首创的残疾人
就业服务机构，旨在使就业困难的中
度残疾人不仅能得到职业康复，还能
从劳动培训中获得适当的劳动补贴，
并通过社会基本保险的落实，得到基
本生活保障。近日，“阳光基地”标识图
形经国家工商行政管理总局商标局审
核，正式成为注册商标，核定使用范围
包括就业指导、教育培训等服务项目
'大类共 ,)项，以及工艺品、包装纸
等使用商品 %#大类共 $,项。
“阳光基地”标识图形的成功注

册，是“阳光基地”推进规范建设管理
工作的重要标志，也是本市残疾人就
业服务工作朝品牌化、精细化方向发
展的重要成果。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）"#%"年底，
浦东家庭康复网络平台课题获得浦
东新区科委立项，浦东已有几十户脑
卒中患者家庭试点远程康复。今年下
半年，远程覆盖范围将逐步扩大，未
来还有望立足长三角，辐射全国，方
便残疾人在家中进行康复训练，减少
支出。

据上海市残疾人康复职业培训
中心负责人介绍，在远程平台建设
前，脑卒中患者和残疾人必须在医院
和专业机构进行康复训练，经济成本
和时间成本较高，因此，许多脑卒中

患者在出院后就停止了康复训练，留
下种种中风后遗症，这也是我国中风
患者康复率远低于欧美水平的一个
重要原因。

针对这一情况，上海市残疾人康
复职业培训中心牵头建立家庭康复
网络平台，首先针对在该中心进行集
中康复后的脑卒中患者，这些患者的

家庭主要集中在浦东。只要家中有一
台可以上网的电脑，患者就可以在家
接受中心医生的远程康复训练、咨询
和服务，根据医生制订的方案，每天
在家中进行日常康复训练，遇到问
题，可以及时通过视频咨询。

目前，远程家庭康复课程仅限于
肌力和关节训练。今年年中，课程范

围将拓展到言语、认知、心理等更多
方面。

上海市残疾人康复职业培训中
心暂时仅在花木建立了一个分中心。
中心希望在配备专业康复医生的各
社区卫生服务中心都能建立分中心，
就近覆盖社区居民，就近服务更多脑
卒中患者。

! ! ! !本报讯（记者 江
跃中 通讯员 潘海虹）
父亲早逝，母亲从 "##&

年 %#月起因病生活不
能自理，长期住养老
院，但 ( 年来，闸北区
大宁路街道阳光之家
,#岁的智障学员刘莹，
却年年和“家人”一起
吃年夜饭，拿压岁钱一
次也没有落下。今年春
节，刘莹也是在他的
“家人”———街道残联
干部何家宏老师家吃
的年夜饭。

母亲进入养老院
后，家里只剩刘莹一个
人。然而，从 "##$年春
节开始，刘莹就没有了
失落和彷徨，何家宏老
师邀请他一起共度除
夕，共享家庭的欢乐和
幸福。这一吃就是 (

年。每年请刘莹吃年夜饭，何老师都是
包接包送。在除夕夜的饭桌上，何老师
把他安排在夫妻两人中间，何师母不
停地为他夹菜，还和他谈谈家常说说
笑话。面对何老师一家的嘘寒问暖，刘
莹找回了多年未有的家的感觉。

!阳光基地"

成为注册商标

脑卒中患者可在家做康复训练
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